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По поручению Главы государства 
Премьер-Министр Олжас Бектенов 
провел встречу с руководителями 
делегаций стран-участниц первого 
заседания Правления Международ-
ного фонда спасения Арала, прово-
димого под председательством  
Республики Казахстан. 

В ходе встречи были рассмотрены 
вопросы совместного использования 
трансграничных водных ресурсов, а так-
же меры по дальнейшему решению эко-
логических и социально-экономических 
проблем в бассейне Аральского  
моря. 

Казахстан является председателем 
Международного фонда спасения Арала 
с 2024 по 2026 годы.  

– Сегодня главы наших государств уде-
ляют особое внимание водной сфере. Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
обозначил, что спасение Арала должно 
стать приоритетом долгосрочного меж-
дународного сотрудничества. Первосте-
пенной задачей Фонда является ком-
плексное и рациональное использова-
ние, охрана водно-энергетических ре-
сурсов Центральной Азии с учетом их 
социально-экономической, энергетиче-
ской, ирригационной и экологической 
значимости. Выражаю надежду, что об-
щими усилиями нам удастся качествен-
но улучшить состояние важного для всех 
наших стран уникального водоема, — от-
метил Олжас Бектенов.

Несмотря на принимаемые меры, с 

учетом нарастающего, в том числе в свя-
зи с изменениями климата, дефицита  
водных ресурсов в бассейне Аральского 
моря перед МФСА стоит задача по уси-
лению консолидации заинтересованных 
государств.

Руководитель Правительства РК  
Олжас Бектенов подчеркнул важную 
роль института регионального сотруд- 
ничества и обозначил приоритетные за-
дачи Фонда, поставленные главами 

государств-членов МФСА, на период 
председательства Казахстана. 

Отмечена необходимость дальней-
шей проработки комплексного и вза-
имовыгодного механизма водно-
энергетического сотрудничества в Цен-
тральной Азии с учетом интересов всех 
сторон. В частности, внедрение новей-
ших цифровых технологий, использо-
вание спутниковых данных дистанци-
онного зондирования земли, что позво-

лит укрепить сотрудничество и обеспе-
чить экономию значительных объемов  
водных ресурсов.

Кроме того, в целях повышения эф-
фективности регулирования энергети-
ческих и ирригационных процессов бу-
дет активизирована работа по разработке 
и внедрению странами региона единой 
автоматизированной системы учета, мо-
ниторинга, управления и распределения 
водных ресурсов в бассейне Аральского 

моря. Данные меры нацелены на дости-
жение баланса в покрытии нужд стран 
и недопущение дефицита электроэнер-
гии в осенне-зимний период и поливной 
воды в летний период.

Также в числе приоритетных задач – 
завершение процесса совершенство-
вания организационной структуры и 
договорно-правовой базы МФСА. На се-
годня рабочей группой экспертов ведет-
ся соответствующая работа. 

В ходе встречи с предложениями вы-
ступили заместитель Премьер-Министра 
Таджикистана Зиёзода Сулаймон, заме-
ститель Председателя Кабинета Мини-
стров Туркменистана Тангрыгули Ата-
халлыев, Советник Президента Узбеки-
стана Шухрат Ганиев.

По итогам обсуждения Олжас Бекте-
нов выразил благодарность главам деле-
гаций за вносимый вклад в общее дело по 
улучшению экосистемы региона и под-
черкнул заинтересованность Правитель-
ства Казахстана в конструктивном диа-
логе для реализации совместных планов. 

Справочно: Международный фонд спа-
сения Арала создан в 1993 году пятью го-
сударствами Центральной Азии – Ка-
захстаном, Кыргызстаном, Узбекиста-
ном, Таджикистаном и Туркменистаном. 
Целью создания организации стало объ-
единение усилий стран по смягчению не-
гативного воздействия высыхания Ара-
ла на окружающую природную среду и на-
селение региона. Фондом реализуются со-
вместные межгосударственные экологиче-
ские и научно-практические программы и  
проекты.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Конструктивный  диалог

Не  допустить  дефицита  газа
В рамках рабочей поездки 

в наш регион  вице-министр 
науки и высшего образова-
ния Дархан Ахмед-Заки во 
Дворце студентов универ-
ситета имени Коркыта ата 
встретился с населением 
области. 

Заместитель акима области 
Шахмардан Байманов отметил, 
что встреча проводится в рам-
ках постановления Правитель-
ства РК от 17 января 2024 года 
о проведении отчетных встреч 
руководителей центральных ис-
полнительных органов с насе-
лением в целях дальнейшей де-
мократизации казахстанского 
общества, повышения инфор-
мированности о проводимых в 
стране реформах, усиления от-
ветственности и подотчетности 
исполнительных органов, ши-
рокого вовлечения народа в процесс 
государственного управления.

Ш.Байманов рассказал о работе, ко-
торая проводится в регионе по разви-
тию науки и образования, и реализуе-
мых в этом направлении проектах. От-
мечено, что ежегодно увеличивается 
объем средств, выделяемых на развитие 
сферы. В частности, в 2024 году на эти 
цели направлено 262,1 млрд тенге, что 
составляет 35,2 процента от всего бюд-
жета области. В регионе также активно 
идет строительство новых учреждений 
образования. В рамках проекта  «Ком-
фортная школа» запланировано строи-
тельство 21 объекта. 

Одним из важных составляющих ре-
гионального образования являются вы-
сокие показатели кызылординских вы-
пусников школ по итогам ЕНТ. По дан-
ному критерию последние два года об-
ласть занимает первое место в респу-
блике. В этом году 4252 выпускника, 
или 76,1 процента от общего числа уча-
ствовавших в ЕНТ, стали обладателя-
ми государственных образовательных 
грантов. В регионе действуют 28 кол-
леджей и три высших учебных заведе-
ния, среди которых ведущим является 
университет имени Коркыта ата. 

Приоритетным направлениям и ре-

зультатам деятельности системы выс-
шего и послевузовского образования 
было посвящено выступление Дархана 
Ахмед-Заки. 

- За последние годы взгляды и от-
ношение общества к науке и образо-
ванию в целом изменились, - отме-
тил вице-министр. - На сегодня в Ка-
захстане действует 120 университе-
тов. Основная их задача - формиро-
вание новой системы академическо-
го образования, способной конкури-
ровать на мировом уровне. В эпоху бы-
стро меняющихся технологий задача 
эта не из простых. Сегодня необходи-
мо создать новую методологию,  опира-
ющуюся на современную науку и зна-
ния. В этом не последняя роль принад-
лежит качественному профессорско-
преподавательскому составу. Их труд, 
каждодневный поиск в совершенство-
вании методов обучения сегодня дали 
свои плоды. Мы видим это на приме-
ре нынешних грамотных молодых спе-
циалистов. Еще одна важная задача – 
это наличие необходимой инфраструк-
туры. Для качественного образования, 
реализации научных идей необходимо 
сформировать соответствующую науч-
ную базу. Третье – подготовка специ-
алистов в соответствии с нынешними 
запросами рынка труда. 

Также шла речь о доступности 
высшего образования для всех ка-
тегорий граждан, качестве образо-
вательных программ, инфраструк-
туре   филиалов зарубежных вузов, 
материально-технической базе уни-
верситетов, в том числе их оснаще-
нии современными технологиями 
для обеспечения профессиональной 
подготовки студентов.

Особое внимание было уде-
лено вопросам улучшения ра-
боты преподавательского соста-
ва вузов, стимулированию научно-
исследовательской деятельности 
студентов и преподавателей, а так-
же вопросам организации практик и 
стажировок для будущих специали-
стов. Вице-министр поделился сво-
ими мнениями по развитию сотруд-
ничества между вузами и предприя-
тиями региона, в том числе в рамках 
реализации совместных проектов в 
сфере науки и инноваций.

Как отметил Д.Ахмед-Заки, в це-
лях реализации поручения Гла-

вы государства по повышению ка-
чества вузовского и послевузовско-
го образования ведется работа по по-
вышению статуса ученых и укрепле-
нию кадрового потенциала. По словам 
вице-министра, с учетом международ-
ного опыта создан Национальный со-
вет по науке и технологиям, пересмо-
трен перечень приоритетных векторов 
развития науки. Названы направления, 
ориентированные на  экономику стра-
ны и международный опыт развитых    
стран.  

Речь шла и о необходимости подго-
товки  инженерных кадров, в том чис-
ле в электро-, теплоэнергетике, транс-
порте, строительстве,  водоснабже-
нии. Как отметил вице-министр, до 
2030 года рынку труда Казахстана по-
требуется более 460 тысяч инженерно-
технических кадров. В связи с этим в 
каждом регионе должны быть разрабо-
таны региональные карты профессий. 
В настоящее время они составлены в 
пяти регионах, остальные также долж-
ны приступить к этой работе. 

  В рамках встречи Д.Ахмед-Заки от-
ветил на вопросы жителей области, да-
лее провел прием граждан по личным 
вопросам.     

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ВСТРЕЧИ

По  приоритетным  направлениям  
науки  и  образования

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

На совещании под председательством 
акима области Нурлыбека Налибаева 
обсуждены вопросы реализации сжи-
женного нефтяного газа на автозапра-
вочных станциях.

Глава региона запретил создавать искусствен-
ный дефицит газа, требуя от операторов снятия 
лимита на его продажу. Он отметил, что в  со-
ответствии с приказом Министерства  энерге-
тики №233 от 26 июня цены на сжиженный газ 
выросли с 1 июля.  Так, в  регионе предельная 
розничная цена за один литр составляет 70 тен-
ге, а в отдаленных районах, расположенных бо-
лее чем в 200 километрах от областного цент- 
ра, – 75 тенге за один литр.  В летние месяцы на-
блюдался дефицит газа в Туркестанской области 
и Шымкенте. По сравнению с нашим регионом 
цены значительно выросли в Улытауской обла-
сти –  с 76-81  до 84-89 тенге 
за один литр. Известно, по-
чему операторы продают газ 
по купонам. Они заключают 
соглашения с физическими 
и юридическими лицами, 
и работают над их полным 
обеспечением газом. О том, 
что социальный газ нужно 
продавать только населе-
нию, было строго предупре-
ждено еще в прошлом году.

– В этом вопросе я под-
держиваю простых жите-
лей, они не должны стра-
дать от дефицита газа. 
Нельзя допускать очереди 
на автозаправочных стан-
циях. Нужно снять существующий лимит, – 
подчеркнул Н.Налибаев.

По обсуждаемому вопросу выступил руко-
водитель областного управления предприни-
мательства и промышленности Бекболат Ша-
рипбеков. Он, в частности, отметил, что в обла-
сти сжиженный газ через 210 автозаправочных 
станций реализуют 25 операторов. На сентябрь 
региону было выделено 7184 тонны газа.

Аким области предупредил операторов о не-
обходимости закупа коммерческого газа на 
собственные средства. А те, кто продает соци-
альный газ по завышенным ценам, будут при-
влечены к ответственности.

По итогам совещания Н.Налибаев поручил 
ответственным руководителям в целях недо-
пущения транспортировки газа за пределы ре-
гиона установить круглосуточное дежурство на 
границах с Туркестанской, Улытауской и  Ак-
тюбинской областями. Департаменту по защи-

те и развитию конкуренции совместно с аки-
мами Кызылорды и районов необходимо про-
вести мониторинг запасов газа у всех операто-
ров, анализ цен и продаж по талонам. Если на-
рушены требования законодательства, необхо-
димо принять конкретные меры.

Контроль за работами возложен на замести-
теля акима области Ардака Зебешева.

* * * 
В рамках обсуждаемой темы глава регио-

на встретился с операторами по продаже сжи-
женного газа. Н.Налибаев предупредил, что с 
теми, кто намерен получить прибыль с реализу-
емой по льготной цене ГСМ, будут расторгнуты  
контракты.  

- Действия компаний, которые продают 
представителям бизнеса, грузоперевозчикам и 
за пределы области доставленный в регион по 
низкой цене газ, приводят к его дефициту. Газ, 
реализуемый по льготной цене, - это социаль-

ный товар, предоставленный для поддержки 
населения. Мы поддерживаем предпринима-
телей, но не за счет простых жителей. Только 
после 100-процентного обеспечения их газом 
можно продавать излишки. На автозаправоч-
ных станциях не должно быть очередей, лими-
тов и других ограничений. Ответственные ру-
ководители должны организовать ежедневные 
рейды. С предпринимателями, которые не со-
блюдают все наши требования, будут растор-
гнуты договоры,- подчеркнул аким области.

Н.Налибаев призвал к совместным ме-
рам по эффективному решению проблемы. 
Он также предложил создать при СПК «Бай-
коныр» единый оператор по урегулированию 
цен и организации централизованных про-
даж с целью  сохранения и продажи запасов 
газа. Корпорация должна подать соответствую-
щие предложения в течение ближайших десяти  
дней.

Фото из открытых источников



Недавно в Астане заверши-
лись V Всемирные игры кочев-
ников. В крупнейших в мире 
соревнованиях по националь-
ным видам спорта приняли  
участие и кызылординские 
спортсмены. 

 
По итогам Игр они завоевали 

три награды. Бексултан Бостанды-
ков стал обладателем золотой меда-
ли в тогызкумалак, Нурлыбек Аска-
ров получил «серебро» в со-
ставе сборной Казахста-
на по кок-бори, а Назерке 
Абильтаева завоевала брон-
зовую медаль в алыш — тра-
диционной борьбе на поя-
сах. На брифинге в регио-
нальной Службе коммуни-
каций спортсмены подели-
лись своими впечатления-
ми о Всемирных играх ко-
чевников, борьбе за завет-
ные медали.

- Я играю в тогызкума-
лак с девяти лет, - отметил 
Б.Бостандыков. - С того 
момента, как узнал о про-
ведении Игр кочевников 
в Казахстане, у меня сразу 
возникло желание участво-
вать в них и, конечно, одержать по-
беду. В отборочных соревнованиях 
частвовали почти семьдесят спорт- 
сменов, из которых отобрали толь-
ко двоих.

В тогызкумалак состязались пред-
ставители 41 страны. Бексултан про-
вел восемь встреч и во всех одержал 
победу. По словам спортсмена, он 
рад, что его любимая национальная 
игра достигла мировых высот. Если 

ранее в состязаниях принимали уча-
стие только спортсмены из Кыргыз-
стана и Монголии, то в нынешних 
Играх были представители из Че-
хии, Латвии, Эстонии и даже  Ко-
лумбии. Сейчас Б.Бостандыков го-
товится к чемпионату мира, кото-
рый состоится в ноябре в Турции.  

Как отметил Н.Аскаров, в фи-
нальной игре по кок-бори сборная 
Казахстана противостояла команде 
Кыргызстана. Победу со счетом 10:4 
одержали противники. Казахстан, в 
составе которой выступил Нурлы-

бек, завоевал «серебро».
- Для меня это вторые Всемир-

ные игры кочевников. В 2018 году 
успешно выступил в Кыргызста-
не в составе национальной сборной 
нашей  страны. Тогда показали до-
стойную игру, завоевали бронзовую 
медаль. Я надеюсь, что в следующих 
соревнованиях мы завоюем «золо-
то», - сказал Н.Аскаров. 

По словам Нурлыбека, подготов-

ка к Играм длилась больше полу-
года, в основном тренировки про-
ходили в Алматы. Он также отме-
тил, что кок-бори – боевое кон-
ное искусство кыргызского наро-
да. В эту игру отбираются силь-
ные и смелые ребята и крепкие ло-
шади. Для победы важно, чтобы 
тулпар и спортсмен действовали 
 воедино. 

 В кыргызской национальной 
борьбе алыш участвовала наш бо-
рец Назерке Абильтаева. Она выи-
грала «бронзу»  среди 250 спортсме-

нов из 26 стран. Назерке - чемпи-
он Азии, призер чемпионатов мира 
среди юниоров, заняла второе место 
на Играх СНГ. 

По словам Назерке, у борцов про-
шло три учебных сбора в Алматы, 
Щучинске и Астане. В весовой ка-
тегории 55 килограммов в Играх со-
перничали 12 спортсменов из Мол-
довы, Ирана и России.  

Баглан КАРАБАЛАЕВ
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

По  заслугам  и  честь
БРИФИНГИ

Со  Всемирных  игр – 
с  заветными  медалями

Дни искусства области 
стартуют в Алматы 

Наращивая  потенциал  отрасли

В Алматы 21-22 сентября пройдут Дни искус-
ства Кызылординской области. В их рамках со-
стоятся выставка на тему «Сыр өңірі – Түркі 
өркениетінің алтын бесігі»,  вечер фольклор-
ной музыки и гала-концерт «Сұлу Сырдан – ару 
Алматыға». Об этом на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций рассказала руково-
дитель областного управления культуры, архи-
вов и документации Мира Казбекова.

 
На выставке, организованной областным историко-

краеведческим музеем, будут представлены ценные ар-
хеологические и этнографические экспонаты из фон-
да музея, рассказывающие об истории, культуре и 
социально-экономическом развитии земли Сыра. Сре-
ди них реконструированные скульптуры «Сакский 
воин из Чирик-Рабата» и «Сыганакская принцесса», 
ювелирные изделия, предметы быта, найденные во 
время раскопок, музыкальные инструменты, редкие 

книги и рукописи известных личностей Приаралья и 
другие. 

 В Национальной консерватории имени Курмангазы 
пройдет вечер фольклорной музыки с участием масте-
ров традиционного музыкального искусства  казахско-
го народа. Здесь также пройдут мастер-классы извест-
ных исполнителей терме и жырау.

Во Дворце республики состоится гала-концерт, на 
котором будет представлен обновленный репертуар 
кызылординских артистов. Здесь выступят наши зем-
ляки, проживающие в Алматы. Свое искусство пред-
ставят кобызист, заслуженный артист РК Нурдаулет 
Баймахан, хоровой коллектив «Сырдың Қараторғайы». 
На сцене прозвучат известные музыкальные компози-
ции   Розы Баглановой, Батырхана Шукенова и других 
уроженцев земли Сыра, оставивших яркий след в исто-
рии отечественного музыкального искусства.  

При поддержке руководства области для артистов 
подготовлены новые костюмы, приобретены необхо-
димые музыкальные инструменты.  

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

В региональной Службе 
коммуникаций руководитель 
областного управления вете-
ринарии Шахмардан Койшы-
баев рассказал о работе ве-
домства в этом году.

В 2024 году для профилактики 
заболеваний, сохранения эпизо-
отической стабильности против 14 
особо опасных инфекционных за-
болеваний за счет республикан-
ского бюджета в области закупле-
но 7468,5 тысячи доз ветеринар-
ных препаратов, из них по районам 
распределено 7123,2 тысячи доз. 

По итогам обследования 
162 овцы и коровы были  
больны бруцеллезом.  В 
соответствии с сани-
тарными нормами они 
уничтожены. Для про-
филактики энзооти-
ческих заболеваний 
на этот год выделе-
но 284,5 млн тенге.  В 
результате качествен-
ной работы, проводи-
мой в нашем регионе, 
Всемирной организа-
цией по охране здоровья 
животных области присво-
ен статус свободной от ящура. 
Это, в свою очередь, будет спо-
собствовать повышению экспорт-

ного потенциала  региона. 
Продолжается работа по иден-

тификации сельскохозяйственных 
животных.  В соответствии с За-
коном РК «О ветеринарии» с 2024 
года закуп ушных бирок передан 
местному исполнительному орга-
ну. На сегодняшний день из респу-
бликанского бюджета на эти цели 
выделено 42,3 млн тенге. Прове-
ден тендер по закупу 498,3 тысячи 
ушных бирок.

В целях повышения эффектив-
ности мобильного приложения 
«Төрт Түлік» проводится разъясни-

тель-

ная работа среди владельцев ско-
та. В настоящее время в мо-
бильном приложении по обла-
сти зарегистрировано  23877 вла-
дельцев сельскохозяйственных  
животных.  

При поддержке главы региона 
в 2022 году  на 40 процентов была 
увеличена заработная плата ветери-
наров. Для этого из местного бюд-
жета было выделено 724 млн тенге. 
В 2022-2024 годах из республикан-
ского бюджета дополнительно вы-
делено  более 1,3 млрд  тенге, еже-
месячная зарплата специалистов 
увеличена еще на 50 процентов.

Продолжается модернизация 
материально-технической базы. 

Выделены средства из об-
ластного бюджета, на кото-

рые закуплены  автомо-
били, термочемоданы,  

компьютеры. 
С 2024 года 10 июля 

в Казахстане объявле-
но  Днем ветеринар-
ных работников. Отме-
тили этот праздник и в 
Кызылорде. Глава реги-

она  Нурлыбек Налибаев 
наградил ветеранов и луч-

ших работников отрасли и 
передал ведомству 26 спецав-

томобилей, купленных на сред-
ства областного бюджета.

Мира ЖАКИБАЕВА

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился 
с первым заместителем генерального директора 
ТОО «СП «Казгермунай» Лю Шаою. Глава ре-
гиона поздравил Лю Шаою с выходом на заслу-
женный отдых, выразил благодарность за мно-
голетний труд и вклад в развитие нефтегазовой 
отрасли области.

- Уважаемый господин Лю Шаою! Вы проработали 
в нефтегазовой отрасли почти сорок лет, из них четы-
ре года руководили компанией «АйданМунай» и столь-
ко же лет «Казгермунай». Благодаря совместной пло-
дотворной работе социальная ответственность бизнеса 
ТОО «СП «Казгермунай» поднялась на высокий уро-
вень. В частности, при спонсорской поддержке ком-
пании на левобережье Кызылорды идет строительство 
Дворца школьников стоимостью 2,5 млрд тенге. Зда-
ние будет введено в эксплуатацию в ближайшие дни. 
Выделяются средства и на благотворительные меро-

приятия. Ежегодно на эти цели направляется порядка 
70 миллионов тенге. Во время весенних паводков по-
страдавшим в западные регионы была направлена гу-
манитарная помощь на 20 миллионов тенге. С Вашим 
участием в 2022 году нефтяные компании области с 
Министерством энергетики подписали меморандум о 
прокладке газопровода до завода по переработке сыро-
го газа на месторождении «Южный Аксай» компании 
«Казгермунай». Сейчас разрабатывается проектно-
сметная документация по строительству газопрово-
да. Эта мера внесет значительный вклад в увеличение 
запасов перерабатываемого газа и в целом социально-
экономическое развитие области. Желаю, чтобы на за-
служенном отдыхе Вы не теряли активной жизненной 
позиции, - сказал Н.Налибаев.

За вклад в развитие нефтегазовой отрасли реги-
она г-ну Лю Шаою была вручена Почетная грамота  
области. 

На встрече свои поздравления коллеге высказал так-
же генеральный директор ТОО «СП «Казгермунай» 
Зияш Киякбаев.

В области продолжается 
уборка риса. В Сырдарьинском 
районе было выращено 21,8 
тысячи гектаров этой сель-
хозкультуры. На сегодняшний 
день убрано 9 тысяч, обмоло-
чено 7 тысяч гектаров. Сред-
няя урожайность — 50 центне-
ров. Всего в осенней уборочной 
кампании в районе задейство-
вано 989 единиц сельскохозяй-
ственной техники. 

Одно из крупных сельхозформи-
рований района — ТОО «Магжан и 
К» аула Наги Ильясова. В этом се-
зоне здесь засеяли рис на 2520 га. 
Уборку начали в конце августа. 
Средняя урожайность в хозяйстве 67 
центнеров. Кроме того, в товарище-
стве посеяно и убрано 664 га пшени-
цы, 1107 га старой люцерны.

Товарищество это — семеноводче-
ское, есть современная техника, ли-
нии по очистке риса, склады, высо-
котехнологичный зерноочиститель-
ный завод, лаборатории. Работники 
хозяйства выращивают и проводят 
эксперименты с разными сортами 
риса. Благодаря поддержке со сторо-
ны государства в этом году не было 
особых проблем с поливной водой, 
все работы по уходу за сельхозкуль-

турами прошли в соответствии с аг-
ротехническими требованиями. Кро-
ме того, аграрии района полностью  
обеспечены сельскохозяйственной 
техникой, горюче-смазочными мате-
риалами, минеральными удобрени-
ями, необходимыми для уборочных 
работ. В последние годы представи-
тели агроформирований проводят 
активную работу по пополнению и 
обновлению машинно-тракторного 
парка. Сельхозпроизводители отда-
ют предпочтение высокотехнологич-
ной и конкурентоспособной зару-
бежной технике.

Жатва риса продолжается и в Кар-
макшинском районе. Здесь 32 рас-
тениеводческих хозяйства. Под рис 
отвели 13 270 га. На сегодня убрано 
3 700 га, обмолочено 2540 га. Сред-
няя урожайность — 47 центнеров, в 
закрома засыпано 11 938 тонн зер-
на. Согласно утвержденному графи-
ку уборку риса планируется завер-
шить до 30 сентября, обмолотить  - 
до 5 октября.

Уборка риса на днях началась в 
Казалинском районе. К ней при-
ступили аграрии ТОО «Жалантос 
батыр», «Рза-Агро» и КХ «Береке». 
В нынешнем году в районе сель-
хозкультуры заняли более 17 тысяч 
га.  Рис посадили на 6200 га, это на 
250 га меньше, чем в предыдущем 
году. Но увеличены площади под 
люцерну и пшеницу, требующие 

меньшего количества воды. 
Как отметил директор ТОО  «Рза- 

Агро» Нурлан Имандосов, в этом 
году в хозяйстве разместили сель-
хозкультуры на 4618 га. Из них 
2060 га занял рис, 616  га — кукуру-
за на силос, 670 га — новая люцерна,  
1272 га — люцерна прошлых лет. На 
сегодняшний день полностью отре-
монтировано 42 комбайна, 29 жаток, 
115 тракторов, 40 грузовых автомо-
билей и 59 тракторных прицепов, 
которые участвуют в уборке риса.

С начала года в Россию, Белорус-
сию, Данию, Германию, Таджики-
стан, Китай, Нидерланды из райо-
на экспортировано 2 406 тонн риса, 
рыбы и камыша.

По информации областного 
управления сельского хозяйства и 
земельных отношений, в этом году 
в регионе различные сельскохозяй-
ственные культуры размещены на 
188,5 тысячах гектаров. На сегодня 
в регионе завершается уборка кар-
тофеля, овощей, бахчевых, кукуру-
зы и кормовых культур. Чтобы по-
лучать высокие урожаи риса были 
посеяны семена высокой репродук-
ции. Для проведения осенних убо-
рочных работ имеется достаточный 
запас горюче-смазочных материа-
лов. При благоприятных погодных 
условиях сбор риса планируется за-
вершить до 10 октября.

Замира АЛИШЕРОВА

УРОЖАЙ-2024

Жатва  идет  по  графику

Фото из открытых источников
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Приведем один из послед-
них примеров. Третьего сентяб- 
ря 2024 года в один из филиалов 
АО «ЕНПФ» обратилась бухгал-
тер местной организации с сооб-
щением о звонке от «сотрудника 
Фонда» с информацией о блоки-
ровке пенсионного счета работни-
ка компании из-за ареста транзит-
ных счетов. Для снятия блокиров-
ки бухгалтеру было предложено 
связаться с «судебным исполните-
лем» для решения возникшей проб- 
лемы. «Судебный исполнитель», в 
свою очередь, предложил бухгал-
теру внести сумму задолженности 
на указанный им счет. В против-
ном случае компании, якобы, гро-
зит штраф за несвоевременное пе-
речисление пенсионных взносов. 
Сотрудники филиала АО «ЕНПФ», 
разобравшись в данной ситуации, 
рекомендовали бухгалтеру денеж-
ные средства не отправлять. 

Департаментом безопасности 

Фонда после получения соот-
ветствующей информации были 
проверены предоставленные ис-
ходящие номера мобильных те-
лефонов. Из открытых источни-
ков было установлено, что эти 
номера зарегистрированы на не-

коего «И.Ю.» и обозначены как  
«мошеннические». 

Исходя из статистики по Фон-
ду и его филиалам, было отмече-
но, что в последнее время мошен-
никами изобретаются новые схе-
мы обмана граждан посредством 
телефонной связи, так как теле-
фонные звонки – одни из самых 

распространенных способов по-
лучить у растерявшегося от не- 
ожиданности человека конфиден-
циальную информацию или при-
нудить его перевести денежные 
средства на счёт мошенника. 

С учетом вышеизложенно-
го факта мошенничества АО 
«ЕНПФ» рекомендует, в случае 
подозрительных звонков, SMS и 
сообщений в мессенджерах яко-
бы от сотрудников ЕНПФ пом-
нить, что полноту и своевремен-
ность уплаты пенсионных взносов 
контролируют налоговые органы, 
а не АО «ЕНПФ» и что сотрудни-
ки ЕНПФ никогда не требуют пе-
ревести средства на определён-
ные счета и не запрашивают пер-
сональные и иные данные.

Также нельзя забывать следую-
щие правила: при получении со-
общения с подозрительных и не-
знакомых номеров не нужно пе-
резванивать на указанные номе-
ра; в случае получения входяще-
го звонка с неизвестного номера, 
вызывающего подозрение, необ-
ходимо прекратить разговор, даже 
если собеседник вселяет уверен-
ность в своей правдивости; при 

получении подозрительных сооб-
щений ни в коем случае не пере-
ходить по указанным ссылкам и не 
активизировать их; избегать теле-
фонных разговоров с подозритель-
ными людьми, которые представ-
ляются сотрудниками Фонда, пре-
рывать разговор; регулярно произ-
водить смену паролей банковских 
карточек и в личных кабинетах фи-
нансовых организаций; не пользо-
ваться услугами посредников, обе-
щающих помощь в получении фи-
нансовых и пенсионных услуг, по-
скольку этим вы доверяете незна-
комым людям свои персональные 
данные, которыми они могут вос-
пользоваться в корыстных целях. 

Получить ответы на все вопро-
сы и проверить информацию мож-
но как в отделениях ЕНПФ, так и 
дистанционно: посредством сай-
та enpf.kz, мобильного приложе-
ния БЖЗҚ/ЕНПФ, через много-
канальную бесплатную связь, по-
звонив на номер call-центра 1418, 
а также посредством WhatsАрp по 
номеру +7 777 000 1418, на офи-
циальных страницах ЕНПФ в со-
циальных сетях на таких популяр-
ных платформах, как «Однокласс-
ники», Telegram, «Facebook», «В 
контакте», «X» и «Instagram».

Диас НУРТАЙ

АКТУАЛЬНО ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Согласно «Правилам ценообразования на общественно значимых рынках», 
утвержденным приказом министра национальной экономики Республики Казах-
стан от 01.02.2017 года №36,  ТОО «Шиелі жарығы» направило в адрес Департамен-
та по регулированию естественных монополий по Кызылординской области уве-
домление о согласовании тарифов на реализацию электрической энергии на роз-
ничном рынке электроснабжения с 20.10.2024 года. Проектируемый среднеотпуск-
ной тариф на реализацию электрической энергии на розничном рынке электро-
снабжения за 1 кВт*ч. – 29,69 тенге без НДС. 

Основными причинами изменения предельных цен на реализацию электриче-
ской энергии на розничном рынке электроснабжения являются: повышение пре-
дельного тарифа на электрическую энергию от Единого закупщика с 01.01.2024 
года на  16,5%, повышение стоимости услуг по обеспечению готовности электриче-
ской мощности к несению нагрузки на рынке электрической мощности с 01.01.2024 г. 
на 73,3% , повышение тарифа на услуги АО «КРЭК» с 15.04.2024 г. на 26,96% , по-
вышение тарифа на услуги АО «KEGOC» с 01.03.2024 г. на 2,9% .

Администрация ТОО «Шиелі жарығы»

К сведению потребителей электроэнергии 
Шиелийского, Жанакорганского, Сырдарьинского, 

Кармакшинского и Жалагашского районов!

Объявление
ТОО «Сейхун-Агро» объявляет, что 24.09.2024 г. в 11:00 часов будут проводиться 

публичные слушания по утверждению тарифа и тарифной сметы на услуги подъ-
ездных путей. Приглашаем потребителей и заинтересованных лиц принять уча-
стие в публичных слушаниях. Публичные слушания будут проводиться по видео- 
связи ZOOM: Идентификатор конференции: 723 8862 5651 Код доступа: 123456

Для размещения рекламы в областных газетах 
«Кызылординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», 

«Ақмешіт апталығы», а также в районных газетах, 
обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, 

e-mail: smjarnama@mail.ru.

Осторожно:  мошенники!
В последнее время отмечены случаи мошеннических дей-

ствий по отношению к клиентам Единого накопительно-
го пенсионного фонда. При этом придумываются все новые и 
новые сценарии. 

СОЦИУМ

По 
ожида-

ниям, при-
нятые меры долж-

ны решить проблему лудо-
мании в стране, ведь по данным офи-
циальной статистики 20 процентов 
всех суицидов и преступлений, со-
вершенных в Казахстане, приходятся 
именно на лудоманов, 40 процентов 
семей разводятся именно из-за игро-
вой зависимости одного из супругов. 

Напомним, Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт 
Токаев подписал этот за-
кон 8 июля 2024 года. Он 
внедряет ограничитель-
ные и стимулирующие 
нормы, направленные 
на снижение игровой за-
висимости населения. В 
частности, запрещена на-
ружная (визуальная) рек- 
лама букмекерских контор 
и тотализаторов, их рекла-
ма на транспортных средствах, 
в масс-медиа, кино-, видео- и 
справочном обслуживании. Кро-
ме того, поправками предусмот-
рен запрет на рассылку операто-
рами сотовой связи на абонентские 
устройства населения текстовых со-
общений, содержащих рекламу элек-
тронного казино, интернет-казино, а 
также рекламу азартных игр и пари.

Как отмечал Глава государства, 
пристрастие к азартным играм – это 
серьезная проблема, которая разруша-
ет семьи. Президент подчеркивал, что 
лудомания является одним из опасней-
ших социальных пороков. Зависимость 
от азартных игр загоняет многих граж-
дан в финансовую яму, разрушает се-
мьи, провоцирует преступления и суи-
циды. С развитием интернета проблема 
лудомании значительно усугубилась и 
стала обретать черты самой настоящей 
социальной пандемии, ставя под угро-
зу будущее всей нашей нации.

К вступлению в силу Закона в нашей 
области начали готовиться заранее. В 
частности, была проведена разъясни-
тельная работа с предпринимателями, 
в том числе рекламной сферы.

Как заверяют местные власти, на се-
годня в регионе букмекерские конторы 
не осуществляют свою деятельность. 
По информации городского отде-
ла общественного развития, в област-
ном центре были сняты 19 объявле-
ний букмекерских контор на постамен-

тах. Запрещенные выве-
ски утилизированы, а сами 
уличные щиты используют 
для другой рекламы. 

Разъяснительная работа 
на тему соблюдения требо-

ваний Закона проведена так-
же во всех государственных уч-

реждениях. О недопустимости 
участия в азартных играх, заклю-

чать пари предупреждены и руко-
водители бюджетных организаций, 

военнослужащие, сотрудники специ-
альных и правоохранительных органов. 
Отныне участвовать в азартных играх не 
смогут также казахстанцы, включенные 
в единый реестр должников.

Согласно Закону, блогерам и ин-
флюенсерам запрещено рекламиро-
вать и продвигать букмекерские кон-
торы. За это предусмотрены штрафы 
от 200 тысяч тенге. А иностранным 
букмекерам запретят работать в Ка-
захстане, если они не будут передавать 
данные госорганам.

В приложении eGov mobile казах-
станцы теперь могут подать заявление 
о добровольном ограничении участия 
в азартных играх и пари. Заблокиро-

вать себе доступ ко всем легаль-
ным игорным заведениям и 

сайтам букме-

керских контор можно на срок от 6 до 
12 месяцев. По официальным данным, 
этой услугой воспользовались уже бо-
лее семи тысяч казахстанцев. 

В настоящее время в нашей стра-
не насчитывается 350 тысяч человек, 
которые регулярно участвуют в азарт-
ных играх и делают ставки. К 2026 году 
власти Казахстана намерены сократить 
их количество почти вдвое, лудоманам 
предоставят бесплатное лечение и ме-
дико-социальную реабилитацию за счет 
государства. На эти цели из бюджета вы-
делят более 80 миллионов тенге.

При принятии поправок в Закон де-
путаты Мажилиса сделали исключение 
для СМИ, которые освещают спортив-
ные мероприятия. Реклама букмекеров 
также останется на стадионах Казахста-
на и экипировке спортсменов. Отече-
ственные телеканалы смогут реклами-
ровать букмекерские конторы и тотали-
заторы при прямой трансляции между-
народных спортивных соревнований. 

Подготовила Анна РОМАНОВА

Запрет  во  благо
В Казахстане девятого сентября 2024 
года вступил в силу Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам игорного 
бизнеса, лотерейной деятельности, 
охраны здоровья, государственной 
инспекции труда, государствен-
ного контроля и исключения 
излишней законодательной 
регламентации». Внесенные 
в него поправки призва-
ны ограничить рекламу 
букмекерских контор 
и тотализаторов в 
масс-медиа. 

Фото из открытых источников
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На что следует обратить внимание 
и когда нужно начинать беспоко-
иться за своего ребенка? Можно 
ли искоренить буллинг в шко-
лах и какими методами с ним 
лучше всего бороться? Как 
воспитать ребенка, способ-
ного в будущем самостоя-
тельно решать свои проб- 
лемы, отстаивать лич-
ностные границы и про-
тивостоять жизненным 
трудностям? Ответить на 
эти и другие вопросы кор-
респондент «КВ» попросила 
опытного педагога, психолога 
Гульнар Усманжанову. 

– О проблемах буллинга сей-
час много пишут и говорят, – отме-
тила Г.Усманжанова. – Чтобы распознать 
первые признаки травли, главное побольше 
общаться со своими детьми, поддерживать с 
ними эмоциональную близость. Это позво-
лит обсудить ситуацию и сделать своевремен-
ные выводы. 

Очень часто, когда ребенок, особенно 
мальчик, пытается пожаловаться родным на 
проблемы, в ответ он слышит: «Не будь тряп-
кой!». Бытует мнение, что все дети дерутся 
и это только закаляет их характер. Но есть и 
другая сторона медали – это родители с ги- 
перопекой, которые своим поведением вы-
ставляют своего отпрыска вне коллектива. 

Очень важно отличать буллинг от конфлик-
та. Буллинг не всегда выражается в физиче-
ском нападении. Чаще происходит психоло-
гическое насилие в форме словесной трав-
ли. Еще одна разновидность – распростране-
ние слухов и сплетен. Одна из самых опасных 
форм буллинга, которая чаще остальных при-
водит к суициду, – это бойкот. 

Конфликт отличается от буллинга тем, что 
при нем есть предмет спора и можно догово-
риться, найти компромиссы, которые устроят 
обе стороны. Конфликт может перерасти в бул-
линг. Травля возникает там, где есть пробле-
ма статуса, где один хочет быть круче другого. 
И чтобы принадлежать к определенному кругу 
людей, нужно показать, что ты тоже крутой. 

– Психологическая помощь подросткам до 
сих пор не пользуется особой популярностью 
в нашем обществе. Как же выбрать хорошего 
специалиста?

– Исключительно по рекомендациям. К 
сожалению, непрофессионалов в сфере пси-
хологической помощи сейчас немало. Еще 
желательно, чтобы психолог был не школь-
ный, потому что они являются частью препо-
давательского коллектива и подвластны ди-
ректорам. Они нередко пренебрегают такими 
понятиями, как «врачебная тайна» или «про-
фессиональная этика». 

Очень часто информация, поведанная пси-
хологу в приватной беседе, в скором време-
ни становится достоянием гласности. Может 
потому, что эти специалисты считают своим 
долгом донести до руководства информацию 
об имеющихся конфликтах или намечающих-

ся проблемах. Но с улучшением си- 
туации и помощью ребенку это 

никак не связано. 
– С учетом специфики рабо-

ты наших школ, есть ли воз-
можность остановить бул-
линг? Или все-таки при-
дется переводить ребенка 
в другую школу?

– Переводить ребенка 
в другую школу или нет? 
Этот вопрос должен ре-
шаться в каждом случае 

индивидуально, с учетом 
мнения и пожеланий детей 

и родителей. 
Тут очень важно то, на-

сколько школа идет на контакт. 
Если все отрицают и обвиняют во 

всем ребенка, то, конечно, в таком слу-
чае лучше перевести и не травмировать его. 
А если ребенок хочет остаться в своей школе 
по каким-то причинам, то надо идти на диа-
лог с педагогами и администрацией. Если там 
не помогают, нужно выходить на управление 
образования, министерство и отстаивать пра-
ва своего ребенка в получении качественно-
го образования в безопасных для его здоровья 
условиях. Это все в силах родителей и самих 
детей. Но тут важно ставить эмоциональное 
состояние и интересы ребенка во главу угла. 

– На Ваш взгляд, возможно ли полностью 
искоренить буллинг в школах? 

– Однозначно – невозможно. Это как с ви-
русными инфекциями – их надо научиться ле-
чить и делать это на системной основе. Глав-
ная проблема на сегодня – нежелание при-
знавать существование буллинга, потому что, 
если ты это сделаешь, то с этим надо как-то ра-
ботать, а как работать, мало кто толком знает. 

Но, на мой взгляд, здесь все очень просто. 

Если мы видим, что ребенка травят, то надо 
обязательно вмешаться. Иногда дети не ква-
лифицируют свое поведение как травлю. К 
примеру, проверяют друг друга «на слабо», 
ставят какие-то условия для новичков, вы-
полнив которые, они смогут стать частью 

коллектива. И здесь нужно им объяснять, на-
сколько те или иные поступки унижают дру-
гого человека, делают ему больно и просто не-
приемлемы. Нужно проговаривать некоторые 
ситуации с детьми, и бывает, что они сильно 
удивляются, поскольку воспринимают свои 
поступки как вполне нормальные, обыден-
ные и приемлемые в их кругу. 

Педагогам и школьным психологам надо 
изучать новые методы и приемы, чтобы вклю-
чать детей в понимание и решение конфликт-
ных ситуаций. Найти новые методики не со-
ставляет труда, ведь сейчас проводится много 
исследований на темы буллинга и предлагают-
ся все новые способы решения этой проблемы. 

– Какие Вы дадите общие рекомендации по 
работе с жертвами буллинга или самими булле-
рами, или же каждый случай индивидуален?

– Работа с жертвами буллинга и агрессора-
ми всегда индивидуальна, и решения тоже за-
висят от многих факторов. Общая картина – 
объекты буллинга не умеют быстро сообра-
зить и ответить вовремя. Эту реакцию можно 
улучшать, учить строить коммуникации. 

А буллеров надо учить справляться со сво-
ими эмоциями, контролировать гнев, раздра-
жение, направлять их в конструктивное рус-
ло. Ведь иногда дети некоторые вещи делают 
на автомате. Нужно помочь им развивать эмо-
циональный интеллект. Это самые общие со-
веты, а в целом в каждой ситуации решения 
принимаются разные и работа проводится с 
учетом всех нюансов. 

– На Ваш взгляд, чему в первую очередь нуж-
но учить сейчас детей? 

– Нужно учить их самостоятельности, аль-
тернативным взаимодействиям в решении 
спорных моментов. Есть семьи, которые так 
и воспитывают своих детей, но есть и родите-
ли, развивающие эго своего ребенка настоль-
ко, что будто весь мир вращается вокруг него 
и все ему чем-то обязаны. Такое поведение в 
коллективе неприемлемо, оно унижает всех 
остальных детей, и такой ребенок может под-
вергаться буллингу. 

Родитель, который полагает, что своим 
давлением на этот коллектив может что-то 
изменить, ошибается. На самом деле этого не 
происходит, и тогда родителю приходится за-
бирать ребенка в другую школу. 

Я считаю, что первостепенную роль везде 
должна играть любовь. Хотя и с этой любо-
вью важно не переборщить. Главное во всем 
знать меру. 

– Спасибо за беседу.
Беседу вела Инна БЕКЕЕВА

«Ребята,  давайте  жить  дружно»
Эта фраза из давно забытого советского мультфильма поневоле всплывает в 

памяти, когда читаешь очередную шокирующую историю, произошедшую среди 
школьников. Сейчас практически ни один месяц не обходится без таких новостей 
на сайтах информационных агентств или в социальных сетях. Нередкими стали 
случаи буллинга, когда дети толпой издеваются или избивают одного и того же 
школьника. 

Фото из открытых источников
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НАСЛЕДИЕ ПРЕМЬЕРА 

С 2004 года началось дальнейшее ис-
следование памятников истории и культу-
ры на территории Кармакшинского рай-
она. Под зыбкими и бескрайними песка-
ми Кызылкумов скрыто немало тайн и за-

гадок, которые могут пролить свет на не-
известные до настоящего времени факты 
и события из жизни обитавших здесь пле-
мен и народов. 

В этом году из областного бюджета вы-
делены средства на проведение дальней-
ших раскопок на средневековых городи-
щах Жанкент, Сыганак. Также в ходе ны-
нешнего полевого сезона с августа месяца 
отряд под руководством старшего научно-
го сотрудника Института археологии име-
ни А.Маргулана, кандидата исторических 
наук Жанболата Утебаева продолжил ис-
следования на городище Бабиш мола. Уче-
ные относят памятник к сакскому перио-
ду и датируют второй половиной I тысяче-
летия до нашей эры. Один из уникальных 
памятников сакской культуры, найден-
ных на территории Казахстана, раскрыва-
ет интересные факты и свидетельства об 
образе жизни, быте и верованиях обитав-
ших здесь племен. Городище возникло на 
старом русле реки Жанадарьи. Сохранив-
шиеся следы древних ирригационных си-
стем говорят о том, что древние саки, по-
мимо скотоводства, занимались орошае-
мым земледелием. 

Археологический памятник Бабиш 
мола, где по всей вероятности жили са-
ки-апасиаки, расположен в 47 километрах 
к югу от аула Комекбаева Кармакшинско-

го района. Кроме самого городища, ко-
торое археологи обозначили как Бабиш 
мола-1, есть рядом и погребальное соору-
жение Бабиш мола-2. Главный магистраль-
ный канал, снабжавший водой поселения, 

брал свое начало в шести километрах к югу 
от городища Бабиш мола-1. Поселения со-
хранились в виде невысоких бугров с остат-
ками жилищ, на некоторых из них зафик-
сированы остатки гончарных печей. 

Следы укрепленного городища 
Бабиш мола-1 прямоуголь-
ного плана, окруженно-
го валом, сохранились 
на возвышенности 
на правом бере-
гу Жанадарьи. В 
северной его ча-
сти расположена 
квадратная ци-
тадель размера-
ми 100х100 мет- 
ров, обнесенная 
пахсовыми сте-
нами с небольши-
ми округлыми баш-
нями на углах и в се-
редине восточной сте-
ны. В очертаниях цитаде-
ли можно заметить квадратное 
здание. В стенах цитадели и этого квад- 
ратного строения прорезаны тройные вее- 
рообразные стреловидные бойницы хо-
резмского типа. С юго-западного угла с 
внешней стороны к ее стене примыкают 
развалины еще одного крупного строе-

ния площадью 30х30 метров, стены кото-
рого сохранились на высоте 4-5 метров. 
С юга к строению и цитадели примыка-
ет территория города, обнесенная мощ-
ной стеной из сырцового кирпича, сло-
женный методом пахсовой кладки. Тол-
щина стены в некоторых местах достига-
ет до 5,3 метра. 

Мавзолей Бабиш мола-2 состоит из по-
гребальных залов, перекрытых сводами и 
соединенных коридорами, пересекающи-
мися крестообразно и имеющими арочные 
выходы во внешний двор. Это квадратное 

в плане здание размерами 21х21 
метров высотой семь метров с 
цокольным основанием из ше-
сти рядов пахсовых блоков. В 
помещении, построенном из 
кирпича-сырца, найдены остан-
ки погребенных людей. Их хо-
ронили на специальных погре-
бальных деревянных помостах, 
что говорит о высоком социаль-
ном статусе умерших.

По данным государственно-
го учреждения по охране памят-
ников истории и культуры об-
ласти, исследованием памятни-
ка Бабиш мола на протяжении 
ряда последних лет занимал-
ся международный научно-ис-
следовательский центр «Антик». 
Археологами были найдены 11 
печей и места семи строений – 
мастерской и жилых домов. В 
прошлом году отряд под руко-
водством Ж.Утебаева исследо-
вал место монументального соо-
ружения внутри самого городи-

ща, в том числе часть цитадели и шахри- 
стана. После завершения работ объек-
ты были законсервированы. Во время 
раскопок в ходе нынешнего полевого се-
зона также найдены различные предметы 

и артефакты, которые будут на-
правлены для дальнейшего 

изучения. 
По мнению уче-

н ы х - а р х е о л о г о в , 
возникновению в 

присырдарьин -
ских степях го-
родской цивили-
зации, возмож-
но, способство-
вало усиление 
культурных свя-

зей саков Приара-
лья с Хорезмским 

земледельческим 
оазисом. Именно в 

этот период в низовьях 
Сырдарьи в англомерации 

сакских племен стали возни-
кать не только укрепленные поселения, 

но и города. К их числу относится городи-
ще Чирик-Рабат, которое, по всей вероят-
ности, и было ставкой выдающейся цари-
цы кочевников Томирис. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Билл Гейтс призвал
правительства стран мира 

бороться с детским голодом
Основатель Microsoft Билл Гейтс 

призвал мировых лидеров усилить 
борьбу с нарастающим кризисом дет-
ского недоедания в бедных странах.

Миллиардер-филантроп подчерк- 
нул, что детское недоедание — это 
проблема, требующая срочного ре-
шения. Гейтс отметил, что прави-
тельства должны выделять больше 
средств на здравоохранение, особен-
но в условиях усиливающегося влия- 
ния изменений климата. Пандемия 
и долговые кризисы в бедных стра-
нах негативно сказались на финан-
сировании здравоохранения и обра-
зования, в то время как более бога-
тые страны сократили свою помощь 
Африке, где голод наиболее распро-
странен. Это привело к тому, что пи-

тательные продукты стали недоступ-
ны для многих бедных семей, что по-
ставило под угрозу здоровье детей. 
Усиливающиеся экстремальные по-

годные условия также влияют на уро-
жайность. Гейтс предупредил, что от-
сутствие здорового питания угрожает 
умственному и физическому разви-
тию детей, что в долгосрочной пер-
спективе может привести к серьез-
ным экономическим последствиям. 
«Если проблему недоедания не ре-
шить, африканские страны останут-
ся в ловушке нищеты», — отметил 

он. Фонд Билла и Мелинды Гейтс со-
средоточит свои усилия на обеспече-
нии беременных женщин доступом к 
пренатальным витаминам, увеличе-
нии производства и безопасного ис-
пользования молочных продуктов в 
Африке, а также поддержке исследо-
ваний микробиома — полезных бак-
терий в кишечнике. 

Илон Маск предсказал
будущее человечества

Американский миллиардер и пред-
приниматель Илон Маск предсказал 
два варианта возможного будущего че-
ловечества. По его мнению, у людей 
только два выбора: либо покорить кос-
мос, либо погибнуть.

«Стать космической цивилизаци-
ей или умереть – вот два единствен-
ных варианта», – написал бизнесмен 
на своей странице в соцсети Х.

Свое мнение Маск объяснил дву-
мя факторами. Во-первых, бизнес-
мен напомнил об опасности столк- 
новения Земли с крупным астерои-
дом, что не раз происходило за время 
существования планеты.

Вторым фактором является расши-
рение Солнца, которое в какой-то мо-
мент повысит температуру на поверх-
ности Земли до критической отметки.

Самый полный скелет
стегозавра продали с аукциона 

за 44 миллиона долларов
Самый крупный и полный окамене-

лый скелет стегозавра продали на аук-
ционе Sotheby's в Нью-Йорке за 44,6 
миллиона долларов. Об этом пишет 
британская газета The Guardian. Из-
дание отмечает: что проданный ске-
лет стал самой ценной окаменелостью, 
проданной с аукциона.

Сумма, за которую продали ске-
лет, в 11 раз превысила допродаж-
ную оценку специалистов. Останки 
динозавра, которые ученые прозвали 
Апекс, в 2022 году нашел палеонто-
лог Джейсон Купер. Скелет обнару-
жили в округе Моффат американско-
го штата Колорадо, неподалеку от го-
рода под названием Динозавр.

Окаменевший скелет стегозавра 
достигает 3,4 метра в высоту и 8,2 мет- 
ра в длину от носа до кончика хвоста. 
Как отмечает издание, Апекс на треть 

больше, чем Софи, которая считалась 
самым большим неповрежденным 

скелетом стегозавра до сих пор. Эти 
останки выставлены в Лондонском 
музее естественной истории.

Как сообщается, Апекс купил ано-
нимный участник аукциона, кото-
рый рассматривает возможность пе-
редачи его в аренду одному из амери-
канских музеев. Как пишет Guardian, 
после продажи покупатель восклик-
нул: «Апекс родился в Америке и 
останется в Америке!».

«Сегодня Апекс (в переводе с ан-
глийского «вершина» — прим. «Хо-
лода») оправдал свое название, став 
самой ценной окаменелостью, ког-
да-либо проданной на аукционе», — 
заявила руководитель отдела науки и 
популярной культуры аукционного 
дома Sotheby's Кассандра Хаттон. Она 
отметила, что сотрудники аукционно-
го дома в сотрудничестве с Купером 
готовили эту продажу с момента об-
наружения окаменелости в Колорадо.

Уникальный  памятник 
сакской  культуры

Территория Приаралья изобилует памятниками истории и культуры, от-
носящимися к самым различным периодам истории нашего народа. Руко-
водитель Хорезмской археолого-этнографической экспедиции, ученый-ар-
хеолог Сергей Толстов, проводивший в середине прошлого века раскопки в 
нижнем течении Сырдарьи, писал, что «здесь находится узел этногене- 
за казахов». 

В центре повествования – проникновен-
ная и полная жизнеутверждающей силы судь-
ба нашего земляка, поэта, писателя и публи-
циста Зейноллы Шукурова. Действие, раз-
вернувшееся на сцене, не оставляет никого 
равнодушным, заставляя каждого зрителя за-
думаться о главном: Кто я? Для чего пришел 
в этот мир? Что главное в жизни? В чем ее ис-
тинная ценность? 

На фоне Аральского моря, ставшего вели-
чайшей трагедией современности, развора-
чивается личная драма отдельной личности. 
Его большое дарование и поэтический та-

лант могли бы открыть перед ним блестящие 
перспективы, распахнуть двери в яркий и ра-
дужный мир. Но, увы... Тяжелый физический 
недуг навсегда приковал талантливого поэ-
та к постели. Несмотря на тяжелую болезнь, 
Зейнолла Шукуров всегда оставался опти-
мистом, полным любви к жизни, к людям. 

Он родился 16 февраля 1927 года в аульном 
округе Боген Аральского района. Основная 
тема его произведений – это судьба Арала, его 
катастрофа. Любовь к родному краю звучит 
в его произведениях «Песня моря», «Араль-
ская тетрадь», «Сердцу не прикажешь». Стро-
ки из его стихов «Все, чем живу я и чем ды-
шит грудь, – все от людей, все нужно им вер-
нуть!» можно назвать жизненным и поэтиче-
ским кредо поэта. Не случайно героем одной 
из его поэм был Николай Островский – поэ-

та всегда привлекали сильные характеры, во-
левые натуры. Всем своим щедрым сердцем, 
исполненной мужества жизнью он служил 
своему народу.

По завершении премьеры театр «Жастар» 
с открытием нового сезона поздравил руко-
водитель городского отдела культуры и раз-
вития языков Жагыпар Тажмаханов. Он по-
желал коллективу творческих успехов, новых 
идей и спектаклей. Свои теплые пожелания 
выразили также гости вечера, родственни-
ки З.Шукурова, редактор газеты «Арал әлемі» 
Ергали Абдулла.

Театр «Жастар» – сравнительно мо-
лодой творческий коллектив. Начало 
ему положил любительский театраль-
ный кружок, существовавший при 
Доме культуры имени А.Токмагам-
бетова. Видя старание и талант круж-
ковцев, в 2016 году руководство горо-
да выделило для драмкружка штатные 
единицы и создало условия для полно-
ценной работы. Руководство было воз-
ложено на хорошо известного в твор-
ческих кругах Кызылорды талантливо-
го и креативного режиссера и сценари-
ста Онталапа Нурмаханова. 

В рамках объявленного в регионе Года ду-
ховности летом текущего года театр получил 
статус самостоятельного и переехал в здание 
Клуба железнодорожников, были выделе-
ны 26 штатных единиц. В основном в труппу 
вошли молодые актеры. И хотя постановки 
ориентированы на молодежную аудиторию, 
с большим интересом спектакли посещают и 
люди старшего поколения. 

В успехе коллектива большая заслуга его 
режиссера О.Нурмаханова. Нет сомнения, 
что он превратит «Жастар» в настоящий про-
фессиональный театр, обогатив его репертуар 
интересными постановками, соответствую- 
щими духу и идее сегодняшнего дня и рас-
считанными на запросы зрительской аудито-
рии разных возрастов и предпочтений. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Драма  жизни

В этом году в рамках Дня города кызылординцев и гостей города ждут меро-
приятия разного формата, которые продолжатся в течение месяца. Стартовал 
праздник 17 сентября с премьеры спектакля «Неге, жаным, шығарып сала алма-
дың?..» театра «Жастар» в Доме культуры имени А.Токмагамбетова. Спектакль 
поставил режиссер Онталап Нурмаханов по пьесе писателя и журналиста Толы-
бая Абылаева. 

НОВОСТИ МИРА 
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